
2017年3月1日的立法會會議 
張宇人議員就 

“積極研究成立中產事務委員會” 
動議的議案 

 
經易志明議員、郭偉强議員及葛珮帆議員修正的議案 

 
中產向來是維繫社會穩定和推動經濟發展的重要力量，但近年外圍

經濟環境隱憂長存、香港產業發展嚴重傾斜、房屋供不應求、貧富

兩極化及政治爭拗無日無之，令中產面對住屋、稅務、教育及醫療

等問題，以及形成中產向下流動的趨勢；政府一貫對中產的支援只

是提供退稅、增加免稅額、寬免差餉或提供電費補貼等一次性紓困

措施，但這些措施對中產只屬杯水車薪，實際上沒有紓解他們的困

境；此外，由於現時沒有明確的中產定義，而政府亦沒有定期提供

針對中產的統計數據及資料，因此若當局或民間組織以該些資料制

訂支援中產的政策或措施，往往會令有關政策或措施失焦、偏頗及

流於表面；就此，本會要求政府積極研究成立中產事務委員會，從

針對性及更高層次的角度全面檢討與中產相關的政策或措施，以紓

緩中產面對的種種問題，以及鞏固中產的力量，以重新推動經濟發

展及強化整體社會向上流動的動力；有關措施應包括： 
 
定義 
 
(一) 為中產訂立一個清晰和明確的定義，並就該定義定期公布

相關的統計數據； 
 
產業發展 
 
(二) 採取多管齊下方式促進本港的產業多元化發展，以增加更

多不同行業及專業的中、高層職位和創業機會；  
 
(三) 進一步加強區域經濟發展，以融入內地不同地區的經濟發

展圈，讓中產專業人士在境內或境外有更多及更好的事業

發展機會； 
 
住屋 
 
(四) 加快覓地拓展新發展區、善用岩洞及在維港以外作適量填

海，以全方位增加住宅土地的供應量；以及增加未來10年
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房屋計劃及住宅土地供求的透明度，並每5年就有關計劃
作出中期策略檢討和相應調整； 

 
(五) 積極研究開拓綠化地帶及‘棕地’作興建住宅用途； 
 
(六) 為邊緣中產設立租金免稅額；  
 
稅務 
 
(七) 調減薪俸稅，特別要擴闊薪俸稅稅階和調低邊際稅率，以

着力減輕邊緣中產的負擔； 
 
(八) 放寬供養父母或供養祖父母或外祖父母免稅額的限制，由

須居於同一單位內，放寬至居於同一屋苑亦符合資格； 
 
教育 
 
(九) 設立子女教育免稅額，以減輕中產家庭的子女教育開支的

負擔； 
 
(十) 大幅提高薪俸稅個人進修開支扣除額及持續進修基金受惠

金額； 
 
醫療 
 
(十一) 提供醫療保險供款扣稅額；及  
 
(十二) 提供健康檢查扣稅額，以鼓勵中產定期進行檢查； 
 
中產事務委員會亦應在職業權益、家庭友善、退休保障、居住環境

和交通等方面制訂具體改善措施，以全方位支援中產，從而減輕他

們面對的各種壓力及負擔；中產事務委員會亦應照顧中產的利益和

回應他們不同的訴求，並創造更多向上流動的機會以擴大中產人口

比例，令社會可以持續、穩定及和諧發展。 
 
 


